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　　感謝諸位同修、諸位同學。今天是淨空九十四年誕辰，承蒙各
地的同修舉行這個紀念會，心裡非常感激。
　　童年遇到七七事變，一生沒有受到好的教育，幾乎都是在困苦
艱難當中度日子。可以說遇到的都是很艱苦的日子，所以學業沒有
完成。命中很早就聽聞壽命只有四十五歲，我很相信。我一家，從
祖父、父親，都沒有過五十歲，四十五歲過世的；我自己的命運，
有人給我算命，也是過不了四十五歲。所以這一生異常辛苦。
　　方東美先生介紹我學佛。我跟他學哲學，他告訴我，世界上哲
學最好的東西都在佛經上，學佛是最高的哲學，引導我死心塌地，
我對他老人家很相信。佛法最好的東西是在中國，引起我對於國學
不能不認真學習。正好遇到李老師，我跟李老師十年，這十年從奠
定基礎到深入經藏。多半都是李老師與方東美先生指導，自己也讀
了一點書，奠定一點基礎。方老師介紹給我，東西方講哲學，都在
經典裡面，指導我這個方向。我把一點微薄的收入都拿去印經。路
雖然明白了，緣不足，我要工作、要生活。老師抽點時間給我，我
感恩，我很認真。章嘉大師教我感應，我相信有感應，認真努力學
習，奠定基礎。我離開台中，發心學習老師，老師一生講經教學，
我利用假期，星期假期，把李老師在台中所講的佛經重新講一遍，
用這個來學習，不至於自己退墮。東西方法緣是這麼開的。
　　希望我們記住，依舊認真學習方老師的哲學、章嘉大師的佛學
、李炳南老居士的教誨，要抓住時間，認真努力。學佛要解行合一
，不是只念經、只念佛，不是的，是要做到，用中國傳統的方法，
學以致用。無論學什麼，扎根很重要。中國國學是世界上最難得、



最好的教導。學以致用，用是要做到，學了沒做到不算真學，一定
要把它落實在日常生活當中。我的成就就靠這三位老師，永遠懷念
老師，永遠學習老師，沒有老師，那我變成一事無成；虧了這三位
老師，我感恩。我對老師尊重，對同學愛護，都把它落實在日常生
活上。所以學的東西實用，學了真的用上，用在日常生活當中。
　　世界演變到今天，看到心裡很難過。到底是什麼問題？實實在
在說，文化教育出了問題。文化教育，我們跟古聖先賢一比較就明
白了。古聖先賢都是歷代一代一代傳下來，沒有敢變動，才有中國
傳統文化。這一改變，麻煩大了，中國傳統文化沒有了，有的是什
麼？西方科學技術的文化，這個問題非常嚴重。回過頭來再看東方
老祖宗傳給我們的，我們佩服得五體投地。我們心心念念，只希望
把傳統文化復興，它能救國、它能救家，所以晚年這些年不遺餘力
在宣揚傳統。
　　中國人最懂得教育，對教育有經驗、有信心，我們不能把祖宗
東西丟掉。把祖宗東西找回來，社會就安定，安定就找回來了。有
證明嗎？有，台中弘明學校。是李老師教導我們的，可以實驗，具
體實驗做出來給我們看，我去看了很歡喜。
　　中國的教育，小學目標在做人，怎麼做人，學做人是小學教學
的宗旨，中年學習辦事，老年享福，我想把這個恢復出來。能做到
？能。做出來之後，外國人看到了，這個社會好！少年學習倫理道
德，中年履行倫理道德，晚年享受，都不離開倫理道德。
　　外國人有養老院，我到國外喜歡去參觀，跟我們中國人講的養
老育幼有很大一截差距，不是我們的理想。所以我們要培養中國人
的理想，少年要學習孝親尊師，老年人才有幸福。外國人有少年樂
園，我們中國的是老人樂園，我見到過，民國初年，我希望將來老
人有樂園。中國的教育要做到老年享福、中年造福、青年奠基，一



個階段一個階段認真努力來學習，達到三種教育都能恢復。青少年
的教育、中年的教育、老年的教育，中國古書裡頭全都有。老祖宗
對得起我們，我們不相信老祖宗，我們對不起老祖宗。
　　今天我們利用聯合國做個窗口，把我們古聖先賢的東西從這個
窗口傳出去，讓全世界人看到，讓外國看看中國人真會享福、真會
造福。中國有真東西、好東西；外國有，點點滴滴，不完整、不完
全。應當把我們自己老祖宗的東西抬出來，中國文化的精華展示出
來，讓全世界人嚮往、學習。好東西全在儒釋道。
　　今天我的話就說到此地，謝謝大家！
　　
　　


